

Insensatos (Gálatas) – Parte 10

“Libertad Responsable”

- I. Introducción
 - a. Una buena parte de este libro se ha tratado de la lucha teológica entre Pablo y un grupo de judíos sobre lo necesario para la salvación
 - i. Por un lado, Pablo dice que lo único que necesitamos es la fe en Jesucristo, no la obediencia a la ley
 1. La obediencia a la ley, aunque es buena y es la manera de agradar a Dios, no es lo que nos salva
 2. Lo que nos salva es el precio pagado, por nosotros, en la cruz del Calvario en la muerte y resurrección de Jesús
 - ii. Por el otro lado, los judíos dicen que el gentil necesita, no solo creer en Cristo, sino también circuncidarse y someterse al pacto de la ley
 - b. En medio de todo esto, hemos leído a Pablo hablar de la libertad que el evangelio nos trae
 - c. Cuando hablamos de y/o enfatizamos mucho la libertad, algunos quizás puedan llegar a creer que el evangelio significa que podemos vivir la vida como queramos
 - i. Por esta razón muchos pastores se sienten incómodos hablando de esto... creen que su gente va a abusar
 - ii. El evangelio simplemente nos libera de la ley como un mecanismo de salvación
 1. La ley no me salva
 2. La ley siendo la forma en que agrado a Dios
 - iii. Cuando encuentro el evangelio, su gracia y perdón incondicional, libre de mis méritos, me libera
 1. Me libera del temor de no ser suficiente... no soy suficiente, pero Dios, siendo pecador, envió a su Hijo a morir por mi
 2. Me libera del temor del “qué dirán”... la única aceptación que realmente necesito es la de Dios, y en Cristo, la tengo
 3. Me libera del egoísmo... antes hacía lo que hacía porque me era conveniente, ahora lo hago libremente, para agradar a Dios, sabiendo que mi posición delante de él no está en juego
 - iv. Aunque a primera vista el evangelio sí pareciera remover cualquier incentivo a vivir una vida santa
 - v. El verdadero llamado del evangelio es todo lo contrario...
 1. Vivir una vida santa
 2. Ser “perfectos” como él es perfecto (Mat. 5:48)
 - vi. El evangelio no cambia el llamado, sino que transforma radicalmente el corazón de tal manera que la motivación es también santa
 - d. Hay una historia en la vida de Jesús que creo que ilustra esto de una manera maravillosa (Jn. 8:1-11)
 - i. Una mujer es sorprendida en el acto del adulterio

- ii. Los fariseos la traen a Jesús, sin ninguna preocupación por la mujer sino simplemente para probar a Jesús, y le recuerdan que la ley demanda que fuera apedreada
- iii. Jesús ni siquiera los mira y simplemente los confronta diciendo que “el que está libre de pecado (algunos creen “este pecado”) que tire la primera piedra
- iv. Todos se van
- v. La mujer se queda, desnuda y avergonzada, delante de Jesús
- vi. Jesús le extiende su gracia... “¿dónde están los que te acusaban? ¿Ninguno te condenó? ... Ni yo te condeno”
- vii. Jesús le hace el llamado del evangelio... “vete y no peques más”
- viii. Ya la gracia había sido extendida
- ix. Ya el perdón había sido otorgado
- x. Luego de eso y con la seguridad que ella ahora tenía de no ser condenada por el único que realmente tenía la potestad de hacerlo, viene el llamado a vivir una vida en santidad
 - 1. No para alcanzar salvación
 - 2. Como resultado de la salvación otorgada
- e. El texto de hoy es uno crítico para nosotros
 - i. Nos trae algo de balance para aquellos que no entiendan el llamado del evangelio y quieran abusar de la gracia y la libertad otorgada
 - ii. Nos enseña que el evangelio nos libra del temor de condenación y como esa libertad nos lleva a obedecer más a Dios, no menos, y buscar agradecerle a él, más que a nosotros mismos

II. Preservando nuestra libertad

- a. Gal 5:1 “Estad, pues, firmes en la libertad con que Cristo nos hizo libres, y no estéis otra vez sujetos al yugo de esclavitud.”
 - i. Debemos estar firmes, luchar por preservar nuestra libertad o por permanecer en nuestra libertad
 - 1. Estar firme es un término militar que significa estar alerta, permanecer fuerte, resistir el ataque y/o permanecer juntos
 - 2. Aunque no podemos perder nuestra salvación, sí podemos perder nuestra libertad de la esclavitud al temor
 - 3. Es fácil perder la libertad que tenemos en Cristo y regresar al temor y la esclavitud que este genera
 - a. “Estad firmes”
 - b. “no estéis otra vez”
 - 4. Mientras antes estábamos en esclavitud, sirviendo a otros dioses o a nosotros mismos, voltearme hacia el legalismo tiene exactamente el mismo efecto esclavizador
 - a. Pierdo el gozo
 - b. Estoy temeroso
 - c. Nunca sé si ya he hecho suficiente
 - d. Busco aceptación y valor por medio de lo que hago
 - ii. “la libertad con que Cristo nos hizo libres”

1. En el griego dice “para libertad Cristo te hizo libre”
 2. La libertad es tanto el medio como el fin de la vida cristiana
- b. Gal 5:2 “He aquí, yo Pablo os digo que si os circuncidáis, de nada os aprovechará Cristo.”
- i. La circuncisión hoy en día es un procedimiento medico / higiénico muy común
 1. Digo esto para que nadie crea que si está circuncidado no puede tener a Cristo
 2. Para ellos, la circuncisión era una señal muy específica de entrar en un pacto con Dios de guardar toda su ley
 3. La circuncisión había sido establecida en Abraham y afirmada más adelante en Moisés
 - ii. Los judíos de esa época, estaban exigiendo a la gente que se circuncidara poder ser salvos
 1. Hech 15:1 “Entonces algunos que venían de Judea enseñaban a los hermanos: Si no os circuncidáis conforme al rito de Moisés, no podéis ser salvos.”
 2. Hech 15:5 “Pero algunos de la secta de los fariseos, que habían creído, se levantaron diciendo: Es necesario circuncidarlos, y mandarles que guarden la ley de Moisés.”
 - iii. El punto que Pablo estaba haciendo es, si quieres relacionarte con Dios por medio de un compromiso de cumplir su ley a cabalidad, Cristo no te sirve de nada
 1. Cristo vino, precisamente a salvar a aquellos que no habían podido guardar este pacto
 2. Cristo vino, para establecer un nuevo pacto, no hecho a partir de una serie de leyes, sino de un gran amor derramado sobre nosotros
 - iv. “Pablo quiere que los gálatas recuerden que no pueden sumar algo a Cristo sin perder a Cristo. Él, ya sea es lo más valioso que tienen, o no tiene ningún valor.” Tim Keller
- c. Gal 5:3-4 “Y otra vez testifico a todo hombre que se circuncida, que está obligado a guardar toda la ley. 4 De Cristo os desligasteis, los que por la ley os justificáis; de la gracia habéis caído.”
- i. ¿Podemos perder nuestra salvación?
 1. De ninguna manera
 2. Si pudiéramos perder nuestra salvación, les garantizo que ya la hubiéramos perdido
 - ii. La gracia es la manera en que entramos a la fe y el continuar descansando en la gracia es la forma que demostramos nuestra fe
 1. Todo aquel que se llama cristiano debe continuamente hacerse la pregunta: ¿en qué estoy confiando para mi salvación?
 2. Si estoy descansando en la gracia, nuestra fe es evidente
 3. Si me siento más seguro cuando me estoy portando mejor y menos seguro cuando no, no hemos entendido la gracia
 4. No solo no hemos entendido la gracia, la estamos negando

- d. Gal 5:5-6 “Pues nosotros por el Espíritu aguardamos por fe la esperanza de la justicia; 6 porque en Cristo Jesús ni la circuncisión vale algo, ni la incircuncisión, sino la fe que obra por el amor.”
- i. Rom 8:16 “El Espíritu mismo da testimonio a nuestro espíritu, de que somos hijos de Dios.”
 - ii. La justicia no es algo a lo que aspiremos alcanzar es algo que, por medio de la fe, sabemos que se nos fue otorgado en Cristo
 - iii. La palabra esperanza a veces no nos ayuda, porque lo usamos como un “tal vez”... en este texto habla de certeza de algo
 - iv. “por el Espíritu sabemos que hemos sido hechos justos, por eso es que la circuncisión no vale nada, ni la incircuncisión”
 - v. El que está en Cristo entiende que no es circuncidarse lo que nos salva
 - vi. El que está en Cristo entiende que el no circuncidarse tampoco es una señal de que nos falte algo
 - vii. Cuando hacemos algo bien, debemos decir: esto no aumenta el amor de Cristo hacia mi
 - viii. Cuando hacemos algo mal, debemos decir: Dios no me amaría más si no hubiera hecho esto
 - ix. Ya hemos sido hechos justos delante de Dios... cuando estamos seguros de eso, todo cambia
 1. Se pierde el temor
 2. Hay libertad
 3. Comienzo a obrar... pero ahora por amor
- e. Gal 5:7-10 “Vosotros corríais bien; ¿quién os estorbó para no obedecer a la verdad? 8 Esta persuasión no procede de aquel que os llama. 9 Un poco de levadura leuda toda la masa. 10 Yo confío respecto de vosotros en el Señor, que no pensaréis de otro modo; mas el que os perturba llevará la sentencia, quienquiera que sea.”
- i. Ustedes iban bien, lo estaban haciendo bien... ya lo habían entendido
 - ii. Aquellos que les ha estado enseñando a que tienen que guardar toda la ley, no solo les están poniendo cargas innecesarias, los están desviando de la verdad, y eso es mucho más peligroso
 - iii. No es Dios el que te está poniendo esta carga
 - iv. Si dejas entrar un poco de esta verdad, poco a poco vas a ver cada aspecto de tu vida espiritual contaminada con ello
 - v. Esto no es algo inocente o sin consecuencias y van a haber consecuencias para el que desvíe al pueblo de Dios de la verdad y seguridad que solo el evangelio nos da
- f. Gal 5:11-12 “Y yo, hermanos, si aún predico la circuncisión, ¿por qué padezco persecución todavía? En tal caso se ha quitado el tropiezo de la cruz. 12 ¡Ojalá se mutilasen los que os perturban!”
- i. Lo peor de todo, los que los desviaban, de alguna manera estaban insinuando que estaban hablando lo mismo que Pablo
 - ii. Pablo se enoja de verdad... Esto no solo revela el enojo de Pablo, sino la seriedad de lo que esta mentira es

- III. No abusando de nuestra libertad (Gal 5:13-15 “Porque vosotros, hermanos, a libertad fuisteis llamados; solamente que no uséis la libertad como ocasión para la carne, sino servíos por amor los unos a los otros. 14 Porque toda la ley en esta sola palabra se cumple: Amarás a tu prójimo como a ti mismo. 15 Pero si os mordéis y os coméis unos a otros, mirad que también no os consumáis unos a otros.”)
- a. Los versículos del 1 al 12 han estado hablando de no perder nuestra libertad
 - b. Los versículos 13 al 15 hablan de no abusar de ella
 - c. Hay dos errores básicos que comentemos en cuanto a la gracia
 - i. Perder nuestra libertad y caer en legalismo
 - ii. Abusar de nuestra libertad y caer en libertinaje
 - d. Muchos, por miedo a caer en legalismo, no se atreven a dar parámetros de vida y/o morales a su gente
 - e. Otros, la mayoría, por miedo a que la gente se vaya de boca, prefieren restringir la libertad de su gente
 - f. Aquí es donde entra un concepto que hemos llamado “Libertad Responsable”
 - i. Este es uno de nuestros 5 pilares o valores que el Señor nos ha dado para esta iglesia
 - ii. Quizás es el más controversial de ellos
 - iii. Cada vez que hablo de este, no hace falta quien se enoje
 1. Algunos porque no somos lo suficientemente cuadrados
 2. Otros porque no somos lo suficientemente libres
 - iv. Hemos escuchado que, si le damos libertad a nuestra gente, la gente la va a mal interpretar y se va a ir de boca hacia el pecado
 1. No insultemos la inteligencia de nuestra gente
 2. Esto va a pasar si como pastores no nos tomamos el tiempo para pacientemente instruir sobre aquellos asuntos que consideramos controversiales
 3. Esto va a pasar si como pastores no nos tomamos el tiempo para involucrarnos en la vida individual de aquellos a los que estamos llamados a pastorear
 - v. Sabemos que esto puede hacer de nuestras vidas y de nuestra iglesia algo más “messy”, no tan nítido como sería si todos estuviéramos cortados con la misma medida
 1. Vamos a alentar a las personas a tomar sus propias decisiones
 - a. No pretendemos controlar ni manipular a las personas
 - b. Les vamos a enseñar los principios de la palabra y los vamos a dejar que ellos decidan
 - c. Algunos van a equivocarse y van a pecar...
 2. Cuando esto pasa vamos a confrontar el pecado y hacemos disciplina eclesiástica
 - a. Nuestro programa de Recovery hace un trabajo fenomenal en esto
 - b. Exhortamos y entrenamos a nuestros líderes para que eleven el estándar de nuestra gente y les enseñen a estar listos para que se les pidan cuentas

- c. No nos importa mucho guardar una apariencia y aparentar ser algo que no somos
 - d. Creemos en que estamos llamados a dar un buen testimonio de lo que debe ser un cristiano
- g. Libertad Responsable – algunos principios que la definen
 - i. Libertad sin responsabilidad = libertinaje
 - ii. Responsabilidad sin libertad = legalismo
 - iii. Detestamos los dos
 - 1. Ambos niegan el evangelio
 - 2. Ambos representan un alejamiento de la verdad y la gracia
 - iv. Una vida dependiente de la gracia de Dios para su seguridad y por lo tanto no sujeta a las expectativas “extra bíblicas” de otros
 - v. Una vida donde soy responsable de mis acciones, porque yo fui el que tomó las decisiones
 - vi. Una vida que necesita una dependencia absoluta de la dirección del Espíritu Santo para determinar su conducta en cada momento (más de esto en un momento)
 - vii. Una vida que considera a otros y es movida por el amor... “servíos por amor los unos a los otros” (más de esto en un momento)
 - viii. Una vida de santidad... que anhela agradar a Dios
- h. Todos necesitamos, o por lo menos buscamos, algunos parámetros que nos ayuden a tomar decisiones sensatas de lo que puedo y no puedo hacer (moralmente) en nuestra búsqueda de agradar al Señor
 - i. Aunque este texto nos dice que la ley se cumple en amar al prójimo como a ti mismo, quiero ampliar de manera muy práctica esto para nosotros
 - ii. Hemos desarrollado 4 preguntas que nos sirven de guía para determinar qué podemos hacer en dado momento
 - iii. ¿Qué dice la Biblia?
 - 1. La primera y suprema prueba de cualquier cosa es lo que dice la Biblia
 - 2. Nuestra manera de actuar debe estar sujeta a la Palabra de Dios
 - 3. Hay cosas en las que la Biblia no es clara o bien no dice nada al respecto de ellas
 - 4. Cuando no tenemos algo explícito sobre algunas de ellas, podemos usar las otras preguntas para aplicar a nuestra situación
 - 5. Algunos ejemplos de ellas son
 - a. Tecnología
 - i. Internet
 - ii. Televisión
 - iii. Celular
 - b. Comportamiento
 - i. Licor
 - ii. Bailar
 - iii. Fumar
 - c. Noviazgo
 - i. ¿Cuál es una buena edad para tener novio(a)?

- ii. ¿Hasta dónde se puede llegar en el noviazgo?
 - d. Vestimenta
 - i. ¿Qué tipo de ropa puedo usar?
 - ii. ¿Qué tipo de joyas puedo usar?
 - 6. Hay cosas en las que la Biblia sí es clara y nos debemos someter a ellas sin cuestionarlas
- iv. ¿Qué dice mi consciencia?
1. Esto tiene que ver con la manera en que fui educado y la cultura que me rodea
 2. Rom. 14:14 “Yo sé, y confío en el Señor Jesús, que nada es inmundo en sí mismo; mas para el que piensa que algo es inmundo, para él lo es.”
 3. La consciencia está sujeta a ser renovada por un cambio en mi entorno, mi entendimiento o una renovación por el Espíritu de Dios
 4. Independientemente de si lo que creemos es bíblico o no, debemos someternos a nuestra consciencia ya que a veces el Espíritu Santo nos habla a través de ella
 - a. Esto es, obviamente, si ya pasó la primera prueba sobre lo que dice la palabra de Dios
 - b. 1Co 7:40 “Pero a mi juicio... y pienso que también yo tengo el Espíritu de Dios.”
 5. Esto nos obliga a mantenernos en una constante comunión con el Espíritu Santo para permitirle hablarnos en cualquier situación
 6. Si tenemos dudas, entonces refrenémonos ya que es mejor pecar de precavido que de atrevido
 7. El legalismo es cuando tratamos de imponer nuestra consciencia a las demás personas
- v. ¿Qué requiere mi debilidad?
1. Efe 4:27 “ni deis lugar al diablo.”
 2. La mejor forma de que no te coma el león es no meterte en su jaula
 3. Debemos conocernos bien a nosotros mismos para saber qué podemos y qué no podemos hacer a la luz de nuestras debilidades y tentaciones
 - a. Esto implica que hay lugares a los que no podemos ir
 - b. Hay personas con las que no podemos juntarnos
 - c. Pro 22:3 “El avisado ve el mal y se esconde; mas los simples pasan y reciben el daño.”
 4. Definitivamente van a haber momentos donde no podemos evitar enfrentar la tentación (el lugar o persona donde está). Para esos momentos debemos estar cubiertos en oración
 - a. Efe 6:13 “Por tanto, tomad toda la armadura de Dios, para que podáis resistir en el día malo, y habiendo acabado todo, estar firmes.”
 - b. Mat 26:41 “Velad y orad, para que no entréis en tentación; el espíritu a la verdad está dispuesto, pero la carne es débil.”

- vi. ¿Qué requiere la debilidad de mi prójimo?
 - 1. A esto se le debería de agregar "... de mi prójimo, que está conmigo"
 - 2. Esto está sujeto a con quién estoy en un momento en particular
 - 3. Si trato de hacer de este principio algo generalizado estaríamos cayendo en legalismo, del cual hemos sido víctimas todos
 - 4. Si nunca consideramos la debilidad de nuestro hermano estaríamos cayendo en libertinaje
 - 5. Esto debe de ser movido por amor
 - 6. El amor que tengo por mi hermano debe ser mayor que el amor que tengo a mi propio libertad
 - a. No podemos vivir nuestras vidas como si solo nosotros importáramos
 - b. 1Co 8:9 "Pero mirad que esta libertad vuestra no venga a ser tropezadero para los débiles."
 - 7. Esto me va a obligar a tomar el tiempo de conocer a mis hermanos y vivir en una genuina comunidad
 - 8. Cuando no lo(s) conozco, me va a obligar a orar y pedir dirección de parte del Señor en cuanto a lo que debo o puedo hacer

IV. Conclusiones

- a. Hablar de libertad no debe ser tan complicado
 - i. Sin duda no significa tirar a la basura la ley de Dios y hacer lo que se me da la gana
 - ii. Lo que sí significa es que dejamos la ley, somos liberados de la ley, como una manera de alcanzar el favor de Dios, pero nos somos liberados de la ley como la manera en que buscamos agradar a Dios
- b. Cualquiera que insista en que el evangelio nos da libertad para pecar simplemente no lo ha entendido todavía, ni ha comenzado a experimentar su poder transformador
- c. El evangelio sí te libera a vivir como quieras, pero para aquellos que han conocido el evangelio genuinamente, aquellos que han conocido a Jesús y su obra por nosotros, vamos a querer vivir una vida que sea para él, agradable a él
- d. Es una vida de libertad... responsable